

Carlos Keller en el campo de la arqueología y etnografía

(Trabajo leído por su autor Pedro Parra Avello en el homenaje rendido a Carlos Keller, por la Biblioteca Pública N° 8 el viernes recién pasado.)

Los pueblos de origen germánico se han distinguido por su interés en las ciencias y muy en especial por el estudio de la naturaleza y dentro de la naturaleza les ha seducido el estudio del hombre desde sus orígenes. Así cuando en apariencia dedican sus afanes a la filosofía, las matemáticas y otras ramas de saber, siempre se dan un tiempo para tomar contacto con lo que es ancestral en ellos. Por eso no es de extrañarse que en el Sur de Chile hayan sido los misioneros capuchinos bávaros los que hayan comprendido el estudio de las lenguas primitivas, de la Toponomía, dentro de ellas. Tampoco es de admirar que Carlos Keller, hijo de alemanes radicados en Concepción, haya, a más de prodigar sus conocimientos sobre la Economía y la Estadística, dedicado gran parte de su vida al estudio y la especulación sobre la arqueología y las Ciencias Etnológicas.

Autor de una colección de diez tomos sobre Geografía de Chile, y recorrido el territorio nacional en toda su extensión, fue recogiendo materiales que le permitieron sustentar teorías personales en gran parte coincidentes con la ciencia moderna y en parte también discrepantes.

Quiero referirme a la teoría sustentada por Keller sobre el origen del hombre americano. Señalar de que el investigador, hoy profesor de la Universidad Técnica del Estado, Walter Receius, había descubierto bajo árboles milenarios en la provincia de Valdivia, unas muestras de alfarería extremadamente diferentes a araucana, asteca, maya u loca, lo que fue confirmado por las facultades de Arqueología de Estados Unidos, revisó las piezas y sostuvo en artículos publicados en la prensa y revistas de la especialidad, de que éstas eran de origen japonés primitivo ya que él había conocido en Europa muestras muy semejantes. De ahí sacó conclusión de que los rasgos mostrados por los indígenas de los diferentes grupos chilenos más mongoloides, como se ha sustentado tradicionalmente, podían ser nipo-dios. Esto significaría que la llegada del hombre prehistórico americano habría lógicamente por la vía marítima y no terrestre.

En cuanto a la clasificación que se había hecho en el siglo pasado de los indígenas del Sur, a los que supuso, influenciados por la Araucana de Escilla, como étnicamente araucanas y que las denominaciones eran geográficas, Keller las rebatió, y los estudios modernos le han dado la razón, se trataba de grupos distintos a los arauca-

Carlos Keller en el campo de la arqueología y etnografía.

[artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Carlos Keller en el campo de la arqueología y etnografía. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile